

LE PROPAGATEUR

VOL. I.

AVRIL 1904.

No. 4.

Chronique Mensuelle

Voici l'avril ! C'est le mois du réveil de la nature ; le soleil verse à flots ses rayons d'or. Et les hommes cependant continuent d'être méchants.

Là-bas, en Extrême-Orient, les masses russes se rangent et les troupes japonaises ont l'air de s'agiter avec adresse. C'est la guerre, la bataille, la haine. Triste humanité ! Qui sait, demain peut-être une étincelle volera jusque sur la Manche et l'Angleterre et la France, se souvenant de jadis, feront aussi parler la poudre ?

Les journaux s'en donnent à pleines colonnes. Tout le mois de Mars, on nous a servi, à grands renforts de caricatures et de portraits, du *russe* et du *japonais*. Quelle drôle de chose que le *tamtam* ! Mais il n'y a pas à dire, c'est le moyen de faire de l'argent. De la guerre, des meurtres, du sang, toujours du sang, les foules aiment le sang. Il y en a pour dire que les femmes surtout sont curieuses ; et les hommes donc ?

Le Japon, hier un barbare inconnu, que ses victoires sur la Chine ont signalé à l'attention du monde, compte plus de 40 millions de sujets. Le colosse russe est fort de 120 millions d'individus, et les Russes sont braves. Oui, mais le théâtre de la guerre actuelle est loin de la base d'opérations, dont le centre est Saint-Pétersbourg. On se souvient que l'Angleterre a payé cher sa victoire en Afrique *australe*.

Tolstoi a écrit, paraît-il, qu'il n'était ni pour la Russie ni pour le Japon, mais pour le droit et la justice : C'est assez malin, quoiqu'un peu ancien comme trouvaille.

Enfin, qui vivra verra !

La malheureuse France de Combes et de Jaurès a décrété la suppression totale de l'enseignement congréganiste.

D'après le rapporteur de la commission parlementaire, chargée